

## Mobilfunk im Unterricht

### Neue Unterrichtsmaterialien des IZMF informieren über Medienkompetenz und Möglichkeiten einer sinnvollen Einbindung von Mobilgeräten in den Unterricht

**Berlin, 15. September 2015.** Nicht nur für Jugendliche, auch für Kinder sind Handys und Smartphones inzwischen eine Selbstverständlichkeit: Schon zwei Drittel der 10- bis 11-Jährigen besitzen ein eigenes Mobiltelefon und bei den 16- und 17-Jährigen steigt der Anteil auf 93 Prozent (Quellen: KIM-Studie 2014; JIM-Studie 2014). Wie man diese Altersgruppe für einen verantwortungsvollen Umgang mit dem Handy sensibilisieren sowie Eltern und Lehrer einbeziehen kann, zeigen die neuen Unterrichtsmaterialien „Mobile Kommunikation – Handys kompetent nutzen“ des Informationszentrums Mobilfunk e.V. (IZMF). Sie sind für den **fächerübergreifenden Einsatz in den Klassen 5 bis 10** geeignet und knüpfen an die Vorkenntnisse der Schüler im Umgang mit Mobilfunkgeräten an.

Alle Inhalte der Unterrichtsmaterialien wurden mit fachlicher Beratung der Gesellschaft für Medienpädagogik und Kommunikationskultur (GMK) und der Universität Erfurt erstellt und vom Pädagogischen Beirat von capito begutachtet. Die Angebote geben **Impulse für einen verantwortungsvollen Umgang mit dem Smartphone** und liefern Anregungen für den Austausch über Fragen von Datenschutz, Persönlichkeitsrechten und permanenter Erreichbarkeit. „Die Unterrichtsmaterialien geben Jugendlichen viel Raum für die Entwicklung eigener Positionen, für kreatives Arbeiten und Spaß an der Auseinandersetzung mit digitalen Medien. Gleichzeitig beziehen sie Eltern als wichtige Begleiter mit ein“, erklärt Dr. Iren Schulz, Medienpädagogin und Dozentin an der Universität Erfurt.

Neben der Bereitstellung von Fachinformationen für Schüler, Lehrer und Eltern zu den Themen Handynutzung, Datenschutz und Cybermobbing liefern die Materialien Vorschläge, wie Smartphones reflektiert und produktiv im Unterricht eingesetzt werden können. Es wird erklärt, unter welchen Voraussetzungen Mobilgeräte **wie Handys und Tablets den Unterricht positiv beeinflussen** und neue Lernmöglichkeiten schaffen können. Dabei ist ein enger Austausch zwischen allen Beteiligten gefordert. „Schulen sollten festlegen, wo Smartphones sinnvoll genutzt werden können und wo nicht. Und Kinder und Jugendliche sollten lernen, welcher Kommunikationsstil in der digitalen Welt angemessen ist“, beschreibt Jürgen Lauffer, Geschäftsführer der GMK, ein wichtiges Ziel der Materialien.

„Mobile Kommunikation – Handys kompetent nutzen“ besteht aus einem 12-seitigen Lehrerheft und einem Online-Materialpool. Das Lehrerheft enthält kurze Einführungen in die einzelnen Themen und liefert **praktische Unterrichts Anregungen, insbesondere für die Vermittlung von Fachwissen und Kompetenzen**. Ergänzt werden diese Inhalte durch zahlreiche Arbeits- und Infoblätter, Grafiken, Kurzfilme, ein umfangreiches Online-Lexikon sowie Linktipps.

Unter [www.schulprojekt-mobilfunk.de/unterrichtsmaterialien/online](http://www.schulprojekt-mobilfunk.de/unterrichtsmaterialien/online) können das Lehrerheft sowie die Arbeitsblätter und Grafiken heruntergeladen werden. Das Lehrerheft kann dort auch in **gedruckter Form kostenlos** bestellt werden.

Die neuen Unterrichtsmaterialien wurden von capito – Agentur für Bildungskommunikation inhaltlich und grafisch erstellt und sind Teil der Reihe „Mobilfunk im Unterricht“, die im Rahmen des Schulprojektes Mobilfunk angeboten wird. Die weiteren Hefte der Reihe beschäftigen sich mit der Funktionsweise der Mobilfunktechnologie sowie mit der Herstellung, Nutzung und Entsorgung von Mobiltelefonen. Alle Materialien können unter [www.schulprojekt-mobilfunk.de](http://www.schulprojekt-mobilfunk.de) heruntergeladen oder kostenlos bestellt werden.

**Bildmaterial:** Titelbild des Heftes „Mobile Kommunikation – Handys kompetent nutzen“ (Verwendung nur zu redaktionellen Zwecken unter Angabe der Quelle IZMF)

## Über das IZMF

Das Informationszentrum Mobilfunk (IZMF) ist Ansprechpartner für Bürgerinnen und Bürger, Medien sowie öffentliche und private Einrichtungen zum Thema mobile Kommunikation. Es ist ein eingetragener, gemeinnütziger Verein, der von den Mobilfunknetzbetreibern gegründet wurde. Er informiert unter anderem über gesundheitliche, rechtliche und gesellschaftliche Themen mobiler Kommunikation sowie über Aspekte der

ökologischen Nachhaltigkeit im Mobilfunk. Weitere Infos zum Thema Mobilfunk bietet das IZMF unter der gebührenfreien Hotline 0800 3303133 oder unter [www.izmf.de](http://www.izmf.de).

## Über capito

Die Berliner Agentur capito – Agentur für Bildungskommunikation GmbH hat sich „Wissen vermitteln, Kinder und Jugendliche begeistern“ auf die Fahnen geschrieben. Unter Mitwirkung eines Pädagogischen Beirats entwickelt capito kostenfreie Bildungsmaterialien, Wettbewerbe und Schulaktionen für den handlungsorientierten Unterricht.

[www.capito.de](http://www.capito.de)

## Pressekontakt:

Informationszentrum Mobilfunk e. V.

Julika Witte, Pressesprecherin

Hegelplatz 1, 10117 Berlin

[www.izmf.de](http://www.izmf.de)

Fon: [+49 \(0\)30 2091698-24](tel:+4930209169824)

Fax: [+49 \(0\)30 2091698-11](tel:+4930209169811)

Hotline: [+49 \(0\)800 3303133](tel:+498003303133)

E-Mail: [presse@izmf.de](mailto:presse@izmf.de)

capito – Agentur für Bildungskommunikation GmbH

Joachim Hummel, PR & Redaktion

Boxhagener Str. 76-78, 10245 Berlin

[www.capito.de](http://www.capito.de)

Fon: [+49 \(0\)30 27573-253](tel:+493027573253)

Fax: [+49 \(0\)30 27573-100](tel:+493027573100)

E-Mail: [presse@capito.de](mailto:presse@capito.de)